

LA VIDA EN SAN SEBASTIAN

LA SITUACION SANITARIA

IMPRESIONES

Vivimos ya en pleno optimismo. La epidemia gripal ha terminado. Es verdad que en Octubre del año 1917 morían nada más que dos personas cada día—64 en todo el mes para que el diablo no se ría de la mentira—y que ayer murieron once, que es la menor cifra desde hace catorce de un mes; pero si hemos de creer a los organismos oficiales, a las autoridades y a algunos médicos, ya no hay más enfermos de gripe que los que se empeñan en quedarse en cama y en caer en ella nada más que por el afán de llevar la contraria.

En el Negociado de Higiene y Salubridad ya no tienen nada que hacer. A lo oímos ayer al alcalde, quien estuvo por la mañana en dicho centro, y según frase suya, había tal contento «que no faltaba más que una guitarra».

Es cierto, según nuestras noticias, que la demanda de servicios de desinfección ha bajado notablemente, pero, con permiso de los aludidos funcionarios, nos permitimos opinar que tienen mucho, pero muchísimo que hacer en San Sebastián.

Otra cosa que desmiente el optimismo oficial es que es por ahora imposible, que los médicos prescinden del coche. Son tantos los enfermos que hay, que el uso del vehículo transportador es absolutamente preciso. Lo único que se recomienda por la Comisión de la Junta de Sanidad es que no usen automóvil porque cuesta a 27 pesetas la hora.

Ayer se recibieron en la alcaldía, los siguientes donativos:

Una familia que oculta su nombre, 100 pesetas; un marinero, 5; doña Concepción y doña Carmen Berástegui, dos camas completas.

La Comisión permanente de la Junta de Sanidad se ha declarado resueltamente en contra de los ajos crudos, cuyo uso preconiza un señor Ayeararán, de Zarautz. Pero ayer tarde, un conocido médico de San Sebastián estuvo en esta redacción, y nos dijo que no ya ajos crudos y verbas del campo van a tener que recetar, pues está careciéndose de algunas medicinas entre ellas del suero antitumórico—del bueno—; del orcolohidral, de Lautol y de suero antifébrico, que están pedidas y que no vienen.

Es de suponer que la Junta de Sanidad y su presidente el gobernador civil, no dejen en paz al teléfono, requiriendo que envíen con urgencia todas las medicinas que hagan falta.

LA COMISION PERMANENTZ

La Comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad, nos facilitó anoche la siguiente nota:

Las noticias recibidas en el día de hoy acusan un descenso más considerable en el número de enfermos que existen en la capital.

De algunos pueblos de la provincia, indennes hasta ahora, se reciben noticias de que empieza la gripe. La mayoría de ellos, sin embargo, transmiten noticias satisfactorias, haciendo constar que su estado sanitario mejora visiblemente, tanto por lo que se refiere al número de invasiones como en lo referente al descenso de la mortalidad.

Durante la mañana, el excelentísimo señor gobernador civil se ocupó en dichas disposiciones para extremar las medidas profilácticas en todos los pueblos donde se ha considerado preciso, y atendió, en unión del inspector provincial de Sanidad, las demandas formuladas.

La Comisión se ocupó con extraordinario interés en proveer de enfermeras y enfermeros a todas las familias pobres que habían reclamado este auxilio, y procuró la hospitalización de pobres con formas graves que no podían estar debidamente aislados en sus domicilios, para evitar que difundieran el contagio.

Se procuró por todos los medios, que no transcurriera el día sin que tuviesen solución las demandas de Elgueta y Placencia

llegadas anoche a conocimiento de la Comisión. El primer pueblo pedía un practicante de Farmacia y otro de Medicina. Han salido para este pueblo don Eduardo Mariano Riba y don Aurelio Ajarraute. Esta tarde marchó a Placencia el médico don Luis Palacios, que nuevamente ha prestado su valioso concurso. También fué como practicante don Juan Beguiristain, desde Tolosa.

La Comisión ruega a los señores médicos y practicantes dispuestos a prestar servicio en los pueblos de la provincia con las dietas señaladas, den sus nombres a la Comisión para poder satisfacer con más presteza estas necesidades.

Los señores médicos de Vergara acordaron designar a don Antonio Peña para que visitara esta tarde en Placencia, mientras llegaba el médico encargado definitivamente del servicio, actitud que debe ser agradecida por aquel vecindario, como lo es por esta Comisión.

No hay variación apenas en el número de enfermos alojados en el Hospital civil. En cambio, el doctor Alzáiz comunica haber quedado reducida a la mitad, por curación, la enfermería de otro establecimiento benéfico donde presta sus servicios el citado profesor.

La Comisión espera de la cultura del público no presta la más mínima atención a los múltiples recursos que se preconizan como remedios infalibles para la curación de la gripe, por gentes ayunas de toda preparación científica. Dar crédito a semejantes panaceas no puede conducir a otro resultado más que a poner en peligro la vida de los pobres enfermos.

Los señores médicos procuran en la medida que sus fuerzas les permiten gastar el menor dinero posible en coche, pero aunque la situación sanitaria mejora, el número de enfermos pobres en asistencia gratuita no consiente todavía visitarles a pie.

LOS QUE MADRUGAN

Si es verdad el refrán que dice que Dios ayuda a los que madrugan, la Comisión de la plaza de toros de Vista Alegre, en Bilbao, va a estar colmada de bienandanzas y, por ende, los pobres del Hospital, a cuyo benéfico establecimiento van a parar los copiosos beneficios que produce la fiesta más brutal, pero que es al mismo tiempo la que más lágrimas enjuga.

La susodicha Comisión ha anunciado ya un concurso de carteles para difundir por todos los ámbitos de España el programa de las famosas corridas de Bilbao de Agosto de 1919, y, como es natural, en el cartel figurarán los nombres de los diestros y los de las ganaderías que tienen contratadas. ¿No se les ponen a los aficionados los dientes largos ante este alarde de actividad que garantiza el poder hacer las combinaciones a gusto del público? Pues sigan leyendo.

La Comisión anuncia a los artistas que piensen acudir al concurso de carteles, que los diestros que tomarán parte en las cinco corridas, haciéndose combinaciones, claro está, son Cocherito de Bilbao, Joselito, Belmonte, Saleri y Camará.

Las ganaderías contratadas son: Gamero Givico, Mura, Pablo Romero, Santa Coloma y Carmen de Federico (antes Mururo).

Algunos «pincharavantes» que todos los veranos caen por San Sebastián a escribir crónicas a sus periódicos de la corte, descubriendo que la Concha sigue en el mismo sitio y que Iguelde es un sitio encantador desde el cual se ve el mar y al que se sube en un funicular ó por una carretera «que serpentea» por el monte, han solido decir, y nosotros lo hemos leído, y recordamos el nombre del periódico, que la temporada teatral en verano, en San Sebastián es desastrosa. Sin ir más lejos, el año 1917 lo afirmaba «El Día», en un extraordinario que dedicaba a San Sebastián.

Claro es que «aquel» dejó con la boca abierta, no sólo a los madrileños que veían

con sus propios ojos todo lo contrario, sino a todas las principales compañías de España, que son capaces de armar un tinglado en el parque de Alderdi-Eder por venir a sufrir un «desastre» en San Sebastián en verano.

Como prueba de que empresas y compañías viven con la vista fija en el verano, diremos que entre la de nuestro primer teatro y el gran Borrás, se ha firmado ya el contrato para que éste actúe en el Victoria Eugenia durante parte de la temporada estival.

¡Es mucho San Sebastián y habrá que verlo después de hecha la paz!

GRAN CASINO

Cada día es mayor la concurrencia que asiste a las funciones de tarde y noche. Ayer estubo aquello muy animado, especialmente por la tarde; en la sala de fiestas se congregó un público muy numeroso que pasó un rato agradable y dió gran brillantez a los salones después de la función.

La genial bailarina La Padowa, cuyas danzas están gustando de un modo extraordinario, fué ayer tan aplaudida como de costumbre. El público no se cansó de ovacionarla y de solicitar nuevos números.

En el programa cinematográfico figuraban dos cintas de interés que llamaron poderosamente la atención.

NOTICIAS

Notas tristes.—Víctima de la enfermedad reinante ha fallecido esta madrugada el conocido joven don Inocencio del Valle.

Tanto a su esposa como a sus hermanos, entre los cuales contamos buenos amigos nuestros y demás familia, acompañamos en el profundo dolor que en estos momentos les embarga.

Donativos en Pasajes.—El alcalde de Pasajes señor Yarza recibió ayer, para los pobres de su jurisdicción, los siguientes donativos:

Exemos. Sres. marqueses de Seoane, 200 pesetas; Sociedad «Monegal», 50; Banco Guipuzcoano, 400 pesetas.

Epidemias contagiosas

SE EVITAN LAVANDOSE CON

JABON ZOTAL

Los cables de los tranvías.—Por lo visto, las autoridades de San Sebastián no pueden parar mientes en esa «pequeñez» de los cables de los tranvías.

Ayer en la calle de Easo, frente al Hotel de Londres se rompió un tirante del cable y cuando comenzó a repararlo un obrero de la Compañía, llamado Pedro Gorostidi, recibió a pesar de todas las precauciones, una sacudida cayendo al suelo y teniendo necesidad de ser llevado en un coche a la Casa de socorro y después de curado, trasladado en el mismo coche a su domicilio.

Esto es ya verdaderamente escandaloso.

¿Qué razón habrá para que el servicio sea más caro y mucho peor que antes?

¡Que cómo resulta echar la culpa de todo a la guerra!

Telefonemas detenidos.—Por no hallarse a sus destinatarios, se encuentran en la Central de Teléfonos los siguientes:

De Cartagena, para José Delballe; de Madrid, para Paganga y para Eparale; de Sevilla, para Rosario Domínguez; de Méstion, para Lgitowitch; de Maliano, para Juanita Irizar.

Para el estómago BURLADA, la mejor agua de mesa.

Una deslenguada.—En una casa de la calle de Matía, una vecina promovió un escándalo monumental, llamando cosas muy feas a los vecinos.

Fuó denunciada, pero dijo a gritos que le importaba poco.

Denunciados.—Los de ayer fueron: Dos sujetos que imploraban la caridad pública; uno vigilaba y otro entraba en los establecimientos, pero vigilando y todo, fueron sorprendidos.

—Una mujer curda que estaba dando un espectáculo en la vía pública.

Motor ocho-diez

para automóvil, industria, caños, muy poco consumo, vendio muy barato.

Hasta el día 21 dirigirse Avenida 35, comercio.

LA GRIPPE

SE EVITA CON EL

ASEPTOL

Todos los médicos, practicantes, sacerdotes, religiosas, enfermeros y enfermeras y en general las personas que están ó pueden estar en contacto de enfermos de esta índole, deben usar el ASEPTOL.

Pedid un frasco en el depósito: Farmacia de Zabala, Miracruz, 8. Se sirve por correo.

Pino de tea

Se venden seis pies derechos de 020 por 020 por 370. Informarán: Oficinas Delacort, Miracruz, 8, San Sebastián.

Doctor Jamés Arsuaga

MEDICO DEL HOSPITAL CIVIL. Especialista en enfermedades de la y y secretes. Principio, 7. Consultas de 11 a 1 y de 6. Teléfono 232.

Bonito zorro

edad cinco meses, vendio muy barato. Admitense proposiciones hasta el día 25. San Marcial, 27, 4.ª derecha.

Buena ocasión

Máquina «Underwood» núm. 5 con sus mesa; caja de hierro, máquina de sumar y 2 extintores incendios, todo 700 ptas. «El Trust», Hernani, 15.

Por fin los yanquis

mandaron y ya han llegado, los chandlos de goma para caballero, señora y niños. Inmenso surtido. PESAFLORIDA, 6—SAN SEBASTIAN



LA SEÑORA

Doña Joaquina Ubiria Ugalde de Sagastiberri

Ha fallecido el día 18 de Octubre de 1918
á las dos y media de la madrugada

Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición Apostólica de S. S.
R. I. P.

Su desconsolado esposo don Francisco Sagastiberri, padres don José y doña Ignacia, padre político don Joaquín Sagastiberri, hermanos don Francisco y don Sebastián, hermanos políticos don Victor, doña Gabina y doña Carmen, tíos, sobrinos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan acudir á la conducción del cadáver, hoy día 18, á las cuatro de la tarde, y á los funerales que se celebrarán mañana sábado, á las diez de la mañana, en la iglesia parroquial de Hernani.

Hernani, 18 de Octubre de 1918.
No se reparten esquelas.